
Dossier de presse 
Train de la colère, 1er décembre 2023

Le dossier de presse du Train de la colère du 1er décembre comprend : 

✗ les modalités de l’action de désobéissance civile : 

« GAP GRENOBLE / GRENOBLE GAP
Pour que cessent les dysfonc onnements, pour la pérennité des services,

RASSEMBLEMENT GARE DE GRENOBLE le 1ER DÉCEMBRE DE 16h10 À 17h ET TRAIN DE LA COLÈRE
À 17h10 »

✗ l’analyse des dysfonctionnements enregistrés du 28 septembre au 18 novembre sur la ligne
Grenoble / Gap : 

« Ligne Grenoble / Gap : des dysfonctionnements quotidiens »

✗ l’encart 1:

« L’art de se renvoyer la balle, saison 2 » 
ou « une brêve histoire de l’hypocrisie en politique, saison 1 » 

✗ l’encart 2: 
« Les carabistouilles de Laurent Wauquiez 

✗ l’encart 3 : 
« Le Tout-schuss de Renaud Muselier »









Encart 1 : L’art de se renvoyer la balle (saison 2)  ou une brève histoire de l’hypocrisie politique
(saison 1)...

Les usagers avaient apprécié la saison 1 (sauvetage de la ligne Grenoble Gap), ils vont être servi
avec la  saison 2 (Pérennisation de la ligne Grenoble Gap). Voici le  programme de la saison 2
démarrée en décembre 2022. 
Comité de mobilité AURA le 12 décembre 2022 : le Vice-Président au Transport Frédéric Aguillera
annonce que la Région AURA ne mettra plus un euro pour l’infrastructure. 
Février 2023 : la première ministre Elisabeth Borne annonce un plan de 100 milliards d’euros pour le
ferroviaire en février 2023 permettant a priori le sauvetage des petites lignes.
28 juin : le CEFV laisse fuiter les premiers éléments de cadrage du Contrat de Plan Etat Région en
Auvergne Rhône-Alpes. 54 millions pour les petites lignes d’AURA, une somme dérisoire au regard des
300 millions nécessaires pour ne pas fermer de lignes et 700 millions pour leur développement. 
18 septembre et 20 octobre : sous la pression d’un réseau de collectifs d’usagers d’Auvergne-Rhône-
Alpes,  la Région revoit sa position et lors de l’annonce d’un plan de 5,7 milliards  d’euros pour le
ferroviaire, Laurent Wauquiez fait du financement des petites lignes une priorité (voir l’encart 2 : les
carabistouilles de Laurent Wauiquiez).
6 novembre : le Vice-Président au Transport d’AURA, Frédéric Aguillera promet 50 millions d’euros
pour les petites lignes si l’État en met 250 millions ; la signature du CPER en dépend.
14 novembre : plus préoccupé par l’accueil des Jeux Olympiques 2030, le Président de la Région PACA,
Renaud Muselier, en réponse à une lettre ouverte du CEFV, renvoie lui aussi vers l’État : « j’ai aussitôt
saisi  la  Direction des Infrastructure et  des Grands Equipements  afin  qu’un examen attentif  lui  soit
apporté dans le respect des règles et procédures en vigueur ». 

Selon le décompte des points, la balle semble bien dans le camp de l’État. Interpellé à plusieurs reprises,
celui-ci n’a toujours pas répondu à nos sollicitations (voir notre dernière lettre ouverte). 

Encart 2 : les carabistouilles de Laurent Wauquiez

En présentant le plan de 5,7 milliards d'euros en matière ferroviaire de la Région Aura, Laurent
Wauquiez a déclaré:"En France,  on fait  des  annonces avant de travailler sérieusement sur le
sujet, alors qu’il faudrait mieux travailler et faire les annonces après ". C'est vrai qu'il s'y connaît
notre Président!

Tel que  présenté à la presse,  aucune autre région de France  ne va mettre  autant  de moyens sur le
ferroviaire. La première partie de ce plan : 3 milliards d’euros pour l’achat de nouvelles rames. Interrogé
sur les problèmes récurrents sur les petites lignes dont Grenoble / Gap, Frédéric Aguillera indique que
du matériel sera redirigé vers les petites lignes. 
La  Région  AURA  crée  la  surprise  en  annonçant  une  deuxième  partie.  2,7  milliards  sur  les
investissements pour l’infrastructure ferroviaire.  
Précisions de Frédéric Aguillera rencontré le 6 novembre 2023 par le CEFV : ces 2,7 milliards d’euros
correspondent pour l’essentiel au droit de péage ferroviaire de SNCF réseau. Renseignement pris,
les  droits  de  péage  sont  de  2,2  milliards  d’euros.  Faire  passer  les  droits  de  péage  pour  de
l’investissement, c’est vraiment une « carabistouille » de communication. 
Autre  carabistouille :  les  375  millions  d’euros  d’investissement  pour  les  RER  métropolitains
correspondent  en fait  à  l’achat  de  matériel  et  sont  compris dans les  3  milliards d’euros  d’achat  de
nouvelles rames. Dans l’investissement pour les RER métropolitains, il y aurait également l’achat de
matériel pour les BHNS (Bus à Haut Niveau de Service).
Le CEFV ne comprend toujours pas l’acharnement à ne pas vouloir financer l’infrastructure (même si
nous avons vu que la Région revient progressivement sur sa position) alors que la Région dit faire des
petites  lignes  sa  priorité.  La  Région  AURA  finance  pourtant  l’infrastructure  en  dehors  de  ses
compétences dont le tunnel ferroviaire Lyon-Turin, les routes nationales. 



Encart 3 : Le tout schuss de Renaud Muselier 

La Maire de Paris vient de déclarer qu’« il y a des endroits où les transports ne seront pas prêts
parce  qu’il  n’y  aura  pas  le  nombre  de  trains  et  la  fréquence »  nécessaires  pour  les  Jeux
Olympiques 2024. Le message a sûrement été bien reçu par Renaud Muselier qui annonce le train
en moins de 3 heures pour relier Marseille à Briançon…

Devant le Journal La Provence le Président de la Région PACA Renaud Muselier déclare : « mettre cinq
heures pour faire Marseille – Briançon, est-ce acceptable ? ». Non, ce n’est pas acceptable. Et l’Autorité
Organisatrice des Transports à savoir la Région PACA devrait agir de suite, sans attendre. Pour être tout
à fait précis,  le Marseille – Briançon se fait aujourd’hui entre 4h27 et  4h50. Le Président Muselier
promet un parcours en moins de 3 heures si les Jeux Olympiques 2030 sont organisés dans les Alpes
françaises. Le CEFV serait tout prêt à apporter sa contribution si ce n’est que cette annonce se heurte à
quelques réalités de terrain. Transportrail s’est plongé dans les archives horaires de la ligne pour trouver
le meilleur temps en 3H57 en 1998 suite à d’importants travaux de modernisation. Transportrail étudie
plusieurs scénarios pour passer à un trajet en 3 heures (suppression des arrêts intermédiaires, création
d’une ligne nouvelle, recours à du matériel pendulaire avec la Région AURA, etc) mais butte à trouver
une  solution  raisonnable.  Comme le  dit  son  compère  Laurent  Wauquiez,  partenaire  des  J.O.  pour
l’occasion : « En France, on fait des annonces... ». 
Le  CEFV s’est  replongé  également  dans  les  archives  de  la  Vie  du  rail  :  « De grands  travaux  de
modernisation avaient été engagés avant même la désignation d’Albertville comme site des Jeux. La
décision du CIO n’a fait qu’accélérer un programme qui se monte à près de 500 millions de francs ». Le
Président de la Région PACA pourrait s’inspirer de cette  méthode de travail :  planifier, engager les
travaux...l’obtention des J.O. étant la récompense du travail fournit. 
En attendant, les 15 % de ploucs de la Région PACA situés en zone de montagne devraient encore se
prendre une limitation de vitesse entre Manosque et Volx car la SNCF refuse de changer 500 traverses.
Ceci devrait se traduire par un allongement de la durée du parcours de 10 minutes pour faire Marseille
Briançon. On s’approche tout douuuucement des 5 heures du Président de Région…

Autre sujet de préoccupations : l’accueil des sportifs et des supporters lors des Jeux Olympiques. 
Le  Maire de Breil-sur-Roya a bien fait  d’écrire  au Président de la  République pour s’opposer  à  la
fermeture de la gare de Breil-sur-Roya prévue au second semestre 2024. Et visiblement il disposait des
bons appuis. Renaud Muselier a immédiatement envoyé sont Vice-Président au Transport pour calmer
l’incendie. Jean-Pierre Serrus sur place annonce la suspension de la fermeture du guichet. Le  Vice-
Président déclare devant BFM Côte d’Azur « tout le monde est autour de la table pour voir ce que va
devenir dans le futur la gare de Breil. C’est le cas pour Breil comme pour la totalité des 145 gares de la
Région ». Sauf erreur de la part du CEFV, une bonne partie des guichets de la ligne des Alpes dont celui
de Veynes a fermé en septembre 2023, non ? Les ploucs alpins pourront bien se passer de guichet dans
les Hautes-Alpes et d’un peu de convivialité. Peut-être que la question de l’accueil à la française se
reposera en 2030 si les Jeux Olympiques sont obtenus...


